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为做好中国科学院力学研究所“十二五”发展战略规划工作，促进力学所持续快速发展，11月7日--8日，力学所里组织召开

了课题组长会暨“十二五”规划研讨会。结合科技部《国家中长期科学和技术发展纲要》以及国家自然科学基金委员会、中科院

“十二五”规划的思路和方向，在听取了所、实验室/中心规划报告的基础上，与会者研讨了力学所发展战略规划，并就研究所、

实验室/中心、课题组发展现状及科研管理存在的问题，展开讨论并提出建设性意见。会议分阶段由学术委员会主任李家春院士、

樊菁所长、学术委员会副主任梁乃刚研究员、科技处长刘青泉主持。所领导及近40位课题组长参加了本次会议。 

李家春院士介绍了我所“十二五”战略规划工作的背景，强调战略规划工作对我所可持续发展的重要意义。规划工作应结合最

近中科院学部、国家自然科学基金委正在制定的规划方向和中国科学院科技发展路线图，争取制定出符合我所实际情况的战略规划

内容。各实验室和课题组可结合国家需求和学科发展动态，做出富有特色的宏观部署，提出促进力学学科基础研究均衡协调发展的

战略思路和保障措施，促进青年学者快速成长，促进研究所的长远发展。  

所长樊菁系统阐述了规划工作应切实可行，不能沦为纸上谈兵。规划工作方式可以采用自上而下和自下而上相结合，兼顾顶层

设计与局部安排，协调统筹所层面规划和实验室规划。目前，所内各实验室、各课题组所面临的问题不尽相同，必须立足现实，放

眼未来，谋求发展，针对各实验室的具体情况，樊所长提出了一些具体要求，在新形势下应继承和弘扬钱学森“工程科学”思想，

做到有学有术，以解决科学问题为出发点，在学科建设方面要扎实推进，在面向国家重大工程问题时要集中优势力量攻克关键科学

和技术问题。并对下一阶段的规划工作提出了指导意见。  

周德进书记强调要重视规划工作，从国家需求和我所自身发展角度考虑，作为国家重要科研机构应该发挥其战略作用，要求从

所层面和实验室两个层次开展讨论，努力做好我所“十二五”战略规划工作，在所层面上应紧密结合国家和产业部门需求并结合国

际形势，找准若干重大领域提炼出关键科学问题，力争纳入国家和科学院规划之中，这对于争取国家重大项目、促进所快速发展都

至关重要。  

黄晨光副所长介绍了所“十二五”规划工作开展情况，目前已召开了空天、海洋与环境领域的专题研讨，各实验室发展战略研

讨会，实验室提交规划材料，听取了参与外部规划工作的专家意见等工作。依据力学所科研队伍和发展面临的机遇，从所层面考虑

主攻几个重大目标，并对实验室建设和学科发展方向提出了建议。在管理方面应积极探索形成符合重大成果产出规律的条件与机

制。着重考虑装备平台的建设与管理、科研活动的信息化、重大项目的管理与运行机制。  

刘青泉处长简要介绍了中科院学部与基金委联合起草的《全国力学学科十年规划框架》相关内容。《全国力学学科十年规划框

架》分为力学学科的战略地位、力学学科发展规律与态势、力学学科现状与布局、优先发展与综合交叉领域、国际合作交流、学科

发展的保证措施等方面。从国际科学前沿、未来新生长点以及重大工程需求角度遴选出重点发展方向、优先发展领域和重大交叉领

域。希望所内相关科研人员积极提出意见和建议，将我所意见充分反映到基金委规划层面。随后国家自然科学基金委数理学部流动

项目主任周济福研究员，分别从指导思想、规划提纲、规划历程等方面介绍了基金委“十二五”力学学科发展规划情况。  

非线性力学国家重点实验室主任何国威研究员、高温气体动力学重点实验室主任姜宗林研究员、国家微重力实验室主任龙勉研

究员、水动力学与海洋工程重点实验室主任黄晨光研究员、环境力学重点实验室主任刘青泉研究员、先进制造工艺力学重点实验室

主任虞钢研究员、等离子体与燃烧中心主任魏小林研究员分别围绕各自实验室主要研究动态、学科前沿和国家重大需求，重点研究

方向、主要内容和目标，近期和未来5－10年规划，包括科技目标、重大项目组织、人才培养和平台建设等方面做了专题报告。  

李和娣副所长介绍了我所“十二五”装备建设的思路，将围绕所级技术支撑平台和重点实验室体系建设，以科研急需和择优支

持相结合为原则，加强顶层设计，多方面筹措资金，分层次开展我所关键实验系统的自主创新和集成创新，建立合理、功能配套、

重点突出的实验装备体系，促进我所重大科技成果产出。科技处苏建宇作了我所“十二五”装备建设规划专题报告，分别介绍了我

所“十一五”装备建设情况，“十二五”装备建设目标及经费投入和相关配套管理措施的改善。  

会议围绕对国家规划的理解和情况介绍，对所/室规划提出了建设性意见，对课题组如何成为研究所发展目标的有机组成部分

以及对科研管理工作展开了较为深入的讨论，大家普遍认为在面临新机遇和新挑战的形势下，科研管理工作需要与时俱进，推陈出

新，大胆探索符合我所发展的管理模式，特别是重大项目的管理方式和运行机制，保证高质高效完成重大工程任务并取得高水平研

究成果。  
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